

Revue de presse- Dossier hausse des frais de scolarité 28 mai au 3 juin 2012

Février-mai 2012

Bloquonslahausse.com : [Liste des mandats de grève générale illimitée pour la session d'hiver 2012](#)

Pour suivre la liste des Assemblées générales d'adoption des mandats de Grèves générales illimitées (GGI) mise à jour au quotidien.

Grande Gueule Inventive : [Beau et horrible à la fois](#)

Une chronologie web de la contestation de la hausse des frais de scolarité, ponctuée des dates marquantes et des contenus créatifs 2.0. Printemps 2012, Québec, Canada.

28 mai 2012

Radio-Canada: [Les étudiants et le gouvernement se rencontrent à 14 h](#)

Le gouvernement et les associations étudiantes se rencontreront à 14 h, à Québec, pour tenter à nouveau de dénouer la crise. Selon un communiqué de la Fédération étudiante universitaire du Québec (FEUQ) publié dimanche, la ministre de l'Éducation, Michelle Courchesne, le ministre délégué aux Finances, Alain Paquet, et le négociateur du gouvernement, Pierre Pilote, représenteront la partie gouvernementale lors de cette nouvelle ronde de pourparlers.

La Presse: [Fissures dans le mouvement étudiant](#)

Aux prises avec plusieurs défections d'associations étudiantes, la FECQ accuse à mots à peine couverts la CLASSE de se livrer à une campagne de maraudage en pleine grève étudiante, faisant voler en éclats l'image d'unité du mouvement étudiant.

Radio-Canada: [Arrestations à Gatineau](#)

Plusieurs arrestations lors d'une manifestation à Gatineau, dimanche soir.

Sisyph: [Grève étudiante - Les origines d'une rébellion printanière](#)

En ce printemps 2012, les semaines se suivent mais ne se ressemblent pas, et chacun n'en croit pas ses yeux à voir les étudiants et étudiantes du Québec résister aux diktats d'un gouvernement buté et désorienté. Unis autour du refus d'une augmentation des droits de scolarité, ils ont même fini, après plus de 100 jours de grève et l'imposition d'une loi liberticide (la loi 78), par entraîner dans leur fronde de larges secteurs de la population du Québec : syndicats, groupes populaires, société civile, etc. Du jamais vu : voilà que partout au Québec on prend la rue, on manifeste sa grogne et son mécontentement, et qui plus on le fait de manière festive, créative, audacieuse, casseroles à la main. À la manière d'une rébellion impromptue déjouant sondages et pronostics.

La Presse: [La violence des casseroles](#)

Quand vous lancez des pierres, ça les rassure, ils disent, voyez, faut bien qu'on passe des lois spéciales. Mais quand vous jouez de la casserole, ils ont peur.

La Presse: [Grève étudiante ou «commotion cérébrale»](#)

On apprend et on constate qu'il n'y a rien de plus efficace, au sein d'une foule ou d'une assemblée populaire, qu'un groupe d'animateurs, formés et déterminés, situés et motivés stratégiquement dans la foule, qui partagent un même objectif, celui d'amener lentement mais sûrement la foule à réagir d'une certaine façon.

Le Devoir: [Quasi-impunité pour les policiers](#)

La crise sociale que traverse actuellement le Québec est un excellent outil qui permet de magnifier des problématiques qui autrement passeraient inaperçues. En effet, le caractère d'exacerbation inhérent à cette crise en pousse les différents acteurs du conflit au bout de la logique qui les gouverne habituellement. Parmi ceux-ci, on peut compter les services policiers au premier rang des organisations qui voient leurs pratiques exposées et souvent vertement critiquées. Non sans raison.

29 mai 2012

TVA: [Arrestation massive malgré l'intervention des leaders étudiants](#)

Malgré un appel au calme de la FECQ, la manifestation nocturne dans les rues de Québec s'est une fois de plus soldée par l'émission de 84 constats d'infraction.

Radio-Canada: [Arrestations massives à Québec : la FECQ lance un appel à la raison](#)

Alors que se tenait la 35e manifestation nocturne à Montréal, le président de la Fédération étudiante collégiale du Québec, Léo Bureau-Blouin, a tenté d'empêcher l'arrestation de 84 manifestants lundi soir dans la Vieille Capitale, mais en vain.

Huffington Post: [Grèves des étudiants au Québec: gouvernement et organisations étudiantes en négociations](#)

Les organisations étudiantes et le gouvernement du Québec tentent de dénouer le conflit qui agite cette province du Canada depuis près de quatre mois. Les étudiants sont dans les rues afin de protester contre la hausse des frais d'inscription à l'université.

Métro: [Grève étudiante: une entente est à l'horizon](#)

Une entente est à l'horizon dans le conflit étudiant: les négociations vont reprendre mercredi matin pour une troisième journée entre le gouvernement et les leaders étudiants, qui ont donné des indices clairs d'une résolution imminente. À leur sortie d'une longue journée de négociations qui s'est terminée vers 23h00 mardi, les meneurs du mouvement ont été accueillis en triomphe par des manifestants qui les attendaient depuis 21h30, sous une pluie froide, devant l'immeuble où se déroulent les discussions.

L'Express: [Le gouvernement québécois rencontre les étudiants en colère](#)

Article français: La ministre québécoise de l'Éducation a rencontré lundi le porte-parole des associations étudiantes pour tenter de mettre un terme à plus de 110 jours de manifestations d'opposition à la hausse des frais de scolarité universitaire, alors que la contestation prend de l'ampleur.

Jactiv Ouest-France: [Québec. Quatre questions pour comprendre le conflit étudiant](#)

Article français: Lundi, les syndicats étudiants et le gouvernement du Québec sont revenus à la table des négociations pour tenter de trouver une solution au conflit qui les oppose, depuis plusieurs mois, autour d'une augmentation des frais de scolarité. Ces dernières semaines, le conflit s'est durci et des heurts entre manifestants et policiers ont entraîné de nombreuses arrestations. Nous vous décryptons cette crise.

La Croix: [« Le gouvernement québécois a commis une grave erreur en adoptant la loi 78 »](#)

Article français: Gouvernement et dirigeants étudiants du Québec ont amorcé lundi 28 mai des négociations cruciales pour tenter de dénouer le conflit aux allures de crise sociale qui les divise depuis près de quatre mois sur une hausse des droits de scolarité.

Le Figaro: [Québec : union sacrée contre la loi d'exception](#)

Article français: «Abusive», «illégitime», «liberticide», les qualificatifs rageurs abondent au sujet de la loi d'exception votée le 18 mai par le Parlement du Québec, qui restreint considérablement certaines libertés pour une durée temporaire, jusqu'au 1er juillet 2013. Votée dans la précipitation pour mettre un terme aux manifestations étudiantes, elle a eu pour effet d'entraîner dans la rue des milliers de Québécois en colère et de transformer un conflit visant les frais de scolarité universitaires en «révolution des casseroles» contre le gouvernement de Jean Charest (Parti libéral, conservateur), à l'origine du projet de loi.

La Presse: [Conséquences des manifestations à Montréal](#)

Depuis plusieurs semaines, des manifestations ont lieu principalement à Montréal. L'objectif de celles-ci était, à l'origine, des revendications des étudiants contre la hausse des droits de scolarité. Cependant, les objectifs ont changé et différentes personnes s'y sont ajoutées. Ils manifestent notamment contre la loi 78 et également contre plusieurs autres choses. Il semble qu'ils sont des antitout.

Reflet du Lac: [Le gouvernement Charest se dote de moyens pour faire des prisonniers politiques](#)

La Loi 78 prévoit des amendes élevées. Des amendes de plus de 2000 \$ non-payées mènent à l'incarcération. Ce qui me fait craindre que le gouvernement Charest vient de se doter de moyens pour faire des prisonniers politiques de toute personne s'opposant à son gouvernement. De ce fait, l'on doit se demander ce que nous réserve ce gouvernement jusqu'à l'échéancier de cette loi.

La Presse: [Tout un casse-tête pour la rentrée à l'université](#)

Plus touchées par la grève étudiante que les universités anglophones, les universités francophones risquent davantage de retarder le début de leur trimestre d'automne. Mais peu importe l'établissement, tous devront trouver des arrangements pour les étudiants qui arrivent du cégep.

L'Express Montcalm: [Au tour de Saint-Lin-Laurentides et Saint-Jacques d'entendre les casseroles](#)

Il fallait s'y attendre le mouvement de contestation contre la Loi 78 et la hausse des frais de scolarité s'est fait entendre dans Montcalm le week-end dernier. Le jeune Kavin Bouchard voulait démontrer que les moyens pris par le gouvernement n'allaient pas dans la bonne direction. Des coups de fil et des courriels ont été envoyés à la fin de la semaine dernière et la première manifestation dans Montcalm a eu lieu samedi soir dernier. Certains dénonçaient la corruption et l'inertie du premier ministre, d'autres en avaient vraiment contre la Loi 78 et la hausse des frais de scolarité.

Le Lac-St-Jean: [Les casseroles résonnent à Alma depuis vendredi](#)

Depuis vendredi soir dernier, une centaine de manifestants se donnent rendez-vous tous les soirs devant l'église St-Joseph, au centre-ville d'Alma. Cet endroit est devenu le point de départ des manifestations citoyennes contre le projet de Loi 78 qui limite le droit de manifester. Naturellement, les manifestants sont présents avec casseroles, marmites et cuillères de bois et le bruit assourdissant fait partie de ces démonstrations populaires.

24 Heures: [Moreau prône des sanctions sévères](#)

L'avocat de la Société de l'assurance automobile du Québec (SAAQ) qui a organisé la manifestation des juristes contre la loi 78, devrait être sanctionné sévèrement, estime le ministre Pierre Moreau. Le ministre des Transports ne digère pas le comportement de François Desroches, un juriste qui travaille à la SAAQ et qui aurait organisé la grande marche des avocats en toges dans les rues de Montréal lundi soir.

Radio-Canada: [Des juristes en toge manifestent contre la loi 78](#)

Plusieurs centaines de juristes ont uni leur voix au concert des opposants de la loi 78. Pas de casseroles ou de slogans, cependant, pour ces jeunes juristes, qui ont choisi de marcher en silence.

98,5FM: [Des juristes en toge marchent contre la loi 78](#)

Une nouvelle voix s'est ajoutée lundi soir au concert des manifestants opposés à la Loi 78. Un groupe de juristes sans affiliation particulière — notaires et avocats — a quitté le palais de justice de Montréal en début de soirée pour une marche silencieuse devant les mener à la place Émilie-Gamelin.

La Presse: [Manif des juristes: Moreau réclame des sanctions contre un co-organisateur](#)

Parce qu'il a co-organisé une manifestation contre la loi 78, Me François Desroches-Lapointe, juriste à la SAAQ, devrait être sanctionné. C'est ce que souhaite le ministre des Transports, Pierre Moreau.

Droit-Inc: [Vox pop: les togés en colère](#)

C'est devant le Palais de Justice de Montréal que de nombreux juristes en toges se sont donné rendez-vous hier soir pour dire 'non' à la loi 78. Droit-inc les a rencontrés "live".

Journal de Montréal: [Manifestation en images](#)

Dans la foulée de la contestation de la Loi 78, plusieurs dizaines de juristes se sont regroupés devant le Palais de Justice de Montréal, lundi soir le 28 mai 2012, afin d'entamer une marche dans les rues de Montréal, se terminant à la place Émilie Gamelin.

La Presse: [Toges et casseroles, de concert pour manifester](#)

De nombreux juristes, parmi lesquels d'éminents avocats, protestent contre la loi spéciale 78 en investissant les rues de Montréal, au départ du palais de justice.

Radio-Canada: [Outrage au tribunal : Gabriel Nadeau-Dubois plaide non coupable](#)

Le porte-parole de la Coalition large de l'Association pour une solidarité syndicale étudiante (CLASSE), Gabriel Nadeau-Dubois a plaidé non coupable à une accusation d'outrage au tribunal au palais de justice de Québec, mardi matin.

La Presse: [La poursuite réclame la prison contre Gabriel Nadeau-Dubois](#)

Gabriel Nadeau-Dubois, accusé d'outrage au tribunal, risque la prison s'il n'en tient qu'au plaignant. Alors que les négociations viennent de reprendre à Québec, le co-porte-parole de la CLASSE comparaît ce matin au palais de justice de Québec. Il est accusé d'avoir appelé au non-respect d'une injonction obtenue par un étudiant en arts visuels de l'Université Laval, Jean-François Morasse.

Droit-Inc: [Grève étudiante: GND en prison ?](#)

Les négociations devraient reprendre ce matin entre Québec et les syndicats étudiants. Au même moment, Gabriel Nadeau-Dubois comparaitra au palais de justice de Québec dans une affaire où il risque la prison.

La Presse: [Gabriel Nadeau-Dubois jouit d'une bourse de 20 000\\$](#)

L'une des figures les plus en vue du conflit étudiant, Gabriel Nadeau-Dubois, a reçu en 2008 une bourse du millénaire - une somme de 20 000\$ - pour payer ses études.

Infopresse: [Quand la grève étudiante fait la une... à l'international](#)

Le conflit étudiant a largement traversé les frontières du Québec; il a en effet représenté 35% de la visibilité du Québec dans le monde au cours de la dernière semaine.

Journal de Montréal: [Le bulletin des nouvelles](#)

Le conflit étudiant est la première nouvelle retenue par la population dans 67 des 70 derniers jours. Elle n'aura été devancée que par l'arrestation de Tony Acurso le 16 avril, l'élection de Thomas Mulcair à la tête du NPD le 25 mars et la chute d'une dalle de béton au Stade olympique le 4 mars.

Métro: [Les réseaux sociaux sont-ils les grands gagnants du conflit étudiant?](#)

On a beaucoup parlé du fait que la grève étudiante était celle du 2.0. On suit les manifs à coup de «hashtags», de «like» et d'images en temps réel à même la foule. Mais les médias sociaux sont-ils pour autant les grands gagnants de cette crise?

WSWS: [La police de Québec procède à des arrestations de masse pour briser la grève étudiante](#)

Suite à la manifestation de 150 000 personnes, mardi, en soutien aux étudiants québécois en grève et en opposition à la loi draconienne 78 du gouvernement provincial libéral, l'État a intensifié sa campagne de répression. La police a arrêté près de 700 manifestants à Montréal et dans la ville de Québec mercredi soir.

CNW: [Le SCFP-Québec se prononce contre la loi 78](#)

Réunis en conseil général, les représentants du SCFP-Québec ont pris position contre la loi 78 adoptée par l'Assemblée nationale et visant à circonscrire les manifestations dans le cadre du conflit étudiant. Unanimement, les membres du Conseil général ont adopté une résolution dénonçant vigoureusement cette loi « *qui enfreint les libertés et droits fondamentaux comme la liberté d'expression, le droit de manifester et le droit d'association.* »

Le Reflet du Lac: [Les Artistes pour la paix dénoncent la loi 78](#)

Les rues de Chicoutimi, Gatineau, Montréal, Québec, Rimouski, Sherbrooke et Trois-Rivières retentissent de bruits de casseroles mais aussi d'aboiements de chiens policiers, de hennissements de chevaux effrayés, de pas martiaux de policiers bottés et casqués scandant leurs boucliers de leurs matraques qu'ils lèvent ensuite sur des centaines d'adolescents révoltés mis en prison. Et les gens en régions, comme ici à Magog, s'inquiètent des violences de casseurs qu'ils perçoivent avec raison comme atteintes sauvages à la paix mais assimilent à tort automatiquement aux étudiants.

NPA: [Solidarité avec les étudiant-e-s du Québec !](#)

Communiqué français: Mardi 22 mai, des dizaines de milliers d'étudiants du Québec ont manifesté dans les rues de Montréal. C'était le 100e jour d'une grève sans précédent contre la hausse des frais d'inscription à l'université de plus de 80%. Mais le mouvement est à un tournant, car le gouvernement Charest tente depuis quelques jours d'empêcher les manifestations et les piquets de grève à coups de flash-balls, de matraques et d'arrestations pouvant aller jusqu'à l'accusation absurde d'«incitation à des actes de terrorisme». Deux étudiants ont perdu un œil et un se trouve dans le coma.

Journal de Montréal: [Lise Payette juge la loi 78 inacceptable](#)

Lise Payette se dit fière des étudiants et elle estime la Loi 78 inacceptable. «Rien ne justifie ça, rien, a-t-elle commentée aujourd'hui. Ça fait assez longtemps qu'on est assis et qu'on se laisse faire.» C'est en marge du lancement de sa nouvelle émission à la Première chaîne de Radio-Canada, Rappelez-moi Lise, que Lise Payette s'est prononcé sur le conflit actuel.

La Presse: [Mes solutions en 10 points](#)

Lettre du lecteur proposant des solutions pour mettre fin à la "crise étudiante".

La Presse: [Et pourquoi pas un référendum?](#)

Lettre du lecteur proposant des solutions pour mettre fin à la "crise étudiante".

30 mai 2012

Radio-Canada: [Conflit étudiant : des «propositions intéressantes» sur la table](#)

Les négociations entre le gouvernement du Québec et les principales associations étudiantes visant à mettre un terme au conflit étudiant, qui dure maintenant depuis 107 jours, ont été suspendues mardi soir et reprendront mercredi.

Uni Radio: [Entrevista a estudiantes de la Universidad de Quebec](#)

Capsule uruguayenne: UQAMERCOSUD parle du printemps québécois et de la grève étudiant.

Radio-Canada: [Conflit étudiant : des «propositions intéressantes» sur la table](#)

Les négociations entre le gouvernement du Québec et les principales associations étudiantes visant à mettre un terme au conflit étudiant, qui dure maintenant depuis 107 jours, ont été suspendues mardi soir et reprendront mercredi.

Nouvel Observateur: [Manifestations étudiantes au Québec : les négociations "progressent"](#)

Article français: Les négociations entre le gouvernement québécois et les étudiants pour résoudre le conflit sur les frais de scolarité "progressent" et pourraient même aboutir mercredi à une offre de règlement, ont indiqué mardi 29 mai au soir les dirigeants étudiants.

La Presse: [L'ONU s'inquiète de la rigueur de loi 78](#)

Deux experts indépendants de l'Organisation des Nations Unies sur les questions de libertés fondamentales et de liberté d'expression ont aujourd'hui fait part de préoccupations face aux actes de violence survenus au Québec lors des manifestations du 24 mai, qui ont mené à la détention de 700 manifestants, a fait savoir l'ONU dans un communiqué transmis mercredi.

ONU: [United Nations Experts Concern over Recent Events in Quebec](#)

Two United Nations independent experts on the freedoms of peaceful assembly and association, and of opinion and expression today voiced concern over demonstrations in Quebec on 24 May, reportedly involving serious acts of violence and detention of up to 700 protesters.

La Presse: [Bourrés de préjugés, les policiers?](#)

Les enquêteurs de la police de Montréal sont fatigués, écoeurés. La loi spéciale en a rajouté une couche. Elle leur est tombée dessus comme une tonne de briques. Après son adoption, un vent de découragement a soufflé sur eux, car ils savaient ce qui les attendait: davantage d'arrestations, plus d'heures de travail, plus de nuits à bosser.

Canoë: [Anonymous rend publique une vidéo](#)

Une vidéo, prise de l'intérieur du domaine des Desmarais, à Sagard, vient de faire surface sur YouTube, gracieuseté des pirates informatiques d'Anonymous.

Politis: [Québec : Renvoyés à leurs chères études](#)

Malgré trois mois d'un conflit violent, le gouvernement refuse d'entendre les revendications des étudiants.

WSWS: [Grève étudiante au Québec : les partis d'opposition soutiennent le programme d'austérité](#)

Par leurs appels à faire passer la lutte de la rue aux urnes, les chefs syndicaux, les éditorialistes et les leaders étudiants cherchent à détourner le vaste mouvement d'opposition populaire à la loi 78 derrière le Parti québécois.

Amériquébec: [Grève étudiante: inquiétudes aux Nations Unies face à la situation au Québec](#)

Le Québec fait parler de lui à l'étranger grâce au gouvernement Charest, mais pas de façon très positive. En effet, deux experts indépendants des Nations Unies¹ sur les libertés de réunion et d'association pacifiques et d'opinion et expression ont exprimé aujourd'hui même, 30 mai 2012, des préoccupations très fondées quant aux manifestations qui se sont tenues au Québec le 24 mai.

La Revue: [Boycott étudiant: pas d'impact sur les camps de jour](#)

Les camps de jour de la Ville de Gatineau vont débiter comme prévu au mois de juillet prochain. Bien que la formation sera réorganisée, la suspension des cours pendant plusieurs semaines en lien avec la grève étudiante n'aura pas d'impact sur la tenue de ceux-ci.

Le Soleil: [Suspension du fonctionnaire ayant incité à défier les étudiants en grève](#)

Le haut fonctionnaire qui avait suggéré dans une lettre ouverte au *Soleil* de s'opposer aux grèves étudiantes en s'inspirant des fascistes des années 20 et 30 pour appliquer «aux gauchistes leur propre médecine» a été suspendu sans solde pendant deux semaines.

La Presse: [Un moratoire... pour mieux baliser le droit de grève étudiante](#)

Premièrement, cela permettra aux grands événements économiques et autres festivals de se dérouler normalement cet été à Montréal. L'industrie du tourisme s'en tirera mieux qu'avec des manifestations nocturnes quodidiennes, qui dérapent de plus en plus souvent. Deuxièmement, pendant cette pause estivale, le gouvernement pourrait en profiter pour baliser le droit de boycottage des associations étudiantes, au même titre que ce qui s'est fait par le passé dans le Code du travail pour les grèves des syndicats.

La Presse : [L'heure est au moratoire](#)

Diverses personnalités québécoises ont proposé, rapidement après le début de la grève étudiante, que soit décrété un moratoire et que soient créés des états généraux de l'éducation. C'est la solution que je retiens, car la hausse des frais de scolarité n'est qu'un des nombreux et importants problèmes que connaît notre système d'éducation à l'heure actuelle.

31 mai 2012

98,5FM: [Chronologie du conflit étudiant sur la hausse des droits de scolarité](#)

Voici une chronologie du conflit entre les étudiants et le gouvernement du Québec au sujet des droits de scolarité.

Radio-Canada: [Le gouvernement déplore un «important fossé»; les étudiants dénoncent sa «mauvaise foi»](#)

Les négociations sont rompues. La ronde de discussions à laquelle participaient la ministre de l'Éducation, Michelle Courchesne, et les représentants des associations étudiantes, n'a pas permis de dénouer l'impasse dans la crise étudiante qui secoue le Québec depuis la mi-février. Les leaders étudiants ont unanimement dénoncé l'attitude du gouvernement Charest et promettent de poursuivre la mobilisation.

AFEA: [Rapport du Comité de négociation de la CLASSE](#)

Le rapport tel que préparé et diffusé par le Comité de négociation de la CLASSE dans le cadre des discussions survenues du lundi 28 mai au jeudi 30 mai 2012

Radio-Canada: [Des experts de l'ONU préoccupés par la loi 78](#)

Deux experts indépendants des Nations Unies se sont dits préoccupés mercredi par les récents événements tenus au Québec, particulièrement concernant les manifestations du 24 mai dernier qui se sont soldées par des violences et quelque 700 arrestations.

Altermonde-sans-frontière: [La loi 78 contestée deux fois plutôt qu'une devant les tribunaux](#)

Des associations étudiantes, syndicales, communautaires et environnementales du Québec ont déposé deux requêtes visant à contester la loi spéciale 78, vendredi, au palais de justice de Montréal. Il s'agit d'une requête en sursis d'exécution, qui vise à empêcher la mise en application de la loi, et d'une requête en jugement déclaratoire et en nullité, qui vise à rendre inconstitutionnels certains aspects de la loi.

Le Devoir: [F1: Anonymous diffuse des données personnelles](#)

Le groupe de pirates informatiques Anonymous aurait mis en ligne plusieurs informations personnelles concernant 131 personnes ayant acheté des billets pour le Grand Prix de Formule 1 de Montréal. Les noms, adresses électroniques et numéros de téléphone des acheteurs sont dévoilés, de même que le type de billet acheté et le prix payé.

Journal de Québec: [Québec questionne le jugement de l'ONU](#)

L'ONU devrait s'occuper de crises plus importantes à travers le monde au lieu de s'inquiéter des impacts de la loi 78 au Québec, juge la ministre des Relations internationales, Monique Gagnon-Tremblay.

Le Devoir: [Violence à Lionel-Groulx : voici notre version](#)

Les événements qui ont mené au déploiement des forces de la Sûreté du Québec sur le territoire du collège Lionel-Groulx le 15 mai dernier sont comparables à la fameuse expérience de Stanley Milgram.

Huffington Post: [Les Forums jeunesse brillent par leur absence](#)

Qu'on soit pour ou contre la grève étudiante, force est de constater que la hausse des frais de scolarité a créé un véritable débat de société. Les jeunes, au cœur du débat, sont politisés, se mobilisent et s'expriment comme ils ne l'ont jamais fait depuis de nombreuses années. Peu importe son issue, cette grève aura eu un effet de levier sur la participation citoyenne des jeunes et leur sentiment de pouvoir influencer les processus décisionnels de notre société.

Radio-Canada: [Regards sur les lois spéciales, à Québec et à Ottawa](#)

L'adoption de lois spéciales, tant sur la scène fédérale que sur la scène provinciale, au Québec, fait l'actualité. Au Québec, la loi spéciale 78 adoptée dans le cadre du conflit étudiant continue de provoquer de nombreuses réactions. Au fédéral, le gouvernement conservateur a déposé aux Communes un projet de loi pour imposer le retour au travail d'employés du Canadien Pacifique.

La Tribune: [Loi 78: concert des casseroles devant l'école Montcalm](#)

Le concert des casseroles s'est fait entendre en plein jour à Sherbrooke, jeudi, alors qu'une cinquantaine d'élèves de l'école secondaire Montcalm ont sorti pendant leur récréation, chaudrons et poêles en main. Ces jeunes s'opposent à la controversée loi 78 et souhaitent eux aussi faire entendre leurs voix.

Le Guide: [Les Granbyens manifestent pour une deuxième semaine](#)

Parents, enfants, grands-parents, étudiants, la rue ne fait pas de discrimination en ce qui concerne les manifestations contre la Loi 78 et contre la hausse des frais de scolarité. Pour une deuxième semaine, quelques centaines de Granbyens ont entamé une bruyante marche de soirée au centre-ville.

1er juin 2012

Métro: [La 39e manifestation nocturne déclarée illégale](#)

Au lendemain de l'interruption des discussions entre le gouvernement et leaders étudiants, la 39e manifestation nocturne contre la hausse des droits de scolarité et la loi 78 a attiré quelques milliers de personnes. Toutefois, les manifestants étaient moins nombreux que la veille.

La Presse: [Conflit étudiant: tout est à refaire](#)

La seconde ronde de négociations entre le gouvernement et les étudiants achoppe, à quelques jours de la semaine du Grand Prix du Canada.

Radio-Canada: [Jean Charest renouvelle son appel au calme](#)

Le gouvernement du Québec veut la paix sociale, mais pas à n'importe quel prix, a affirmé le premier ministre Jean Charest au lendemain de l'échec des négociations avec les leaders étudiants pour tenter de mettre fin à la crise étudiante.

La Presse: [Droits de scolarité: Jean Charest réaffirme qu'un gel est inacceptable](#)

Le premier ministre du Québec, Jean Charest, a réaffirmé vendredi matin qu'un gel ou un moratoire sur les droits de scolarité est inacceptable. «Ce n'est pas une option», a affirmé M. Charest en marge du Forum québécois des sciences de la vie.

Journal des Alternatives: [Loi 78: Quand l'exception devient règle de droit](#)

La loi spéciale adoptée sous bâillon par l'Assemblée nationale le 18 mai dernier a entraîné son lot de contestations. Depuis, le débat fait rage et les opinions se polarisent. Certains dénoncent une loi matraque qui impose des limites à la liberté d'expression et la liberté d'association. D'autres, plus résignés, doutent de la bonne foi du gouvernement à dénouer l'impasse. Dans la tempête, il ne faudrait pas perdre de vue certains aspects de la loi qui soulèvent des questions quant à la primauté du droit, et ce, indépendamment de la position de chacun sur les frais de scolarité.

CBC: [Une loi québécoise fait la polémique](#)

Formula One boss Bernie Ecclestone said he isn't aware of any cyber threats against ticket holders for the upcoming Montreal Grand Prix race. More than 130 people who bought F1 Montreal tickets received threatening emails warning them not to attend the race. Their personal information was also leaked online, including names, phones numbers, email addresses and the prices they paid for their tickets.

La Voix de l'Est: [Le concert de casseroles résonne encore à Granby](#)

Le mouvement de contestation étudiant contre la hausse des droits de scolarité et la loi 78 ne se dément pas à Granby. Environ 500 personnes sont de nouveau sorties dans la rue, hier soir, pour revendiquer la gratuité scolaire et déplorer l'attitude du gouvernement Charest dans le conflit.

Podcast Journal: [Une loi québécoise fait la polémique](#)

Les pouvoirs sans précédent qu'une nouvelle loi accorde à la police dans la province du Québec, au Canada, violent les droits à la liberté d'expression, de réunion pacifique et de mouvement, enfreignant ainsi les obligations internationales du Canada, a déclaré Amnesty International.

Le Devoir: [Anonymous publie une vidéo filmée à Sagard](#)

Les pirates informatiques Anonymous font encore parler d'eux. Ils ont diffusé hier une vidéo réalisée soigneusement semble-t-il le 30 août 2008, à l'occasion de l'anniversaire de Jacqueline «Jacky» Desmarais, épouse de l'honorable Paul Desmarais, C.P., C.C., président du comité exécutif de la multinationale Power Corporation du Canada.

La Presse: [Le séjour de Jean Charest à Sagard suscite des questions](#)

La vidéo d'une réception privée à la résidence de la famille Desmarais, à laquelle ont participé une centaine de personnes, dont le premier ministre Jean Charest, a soulevé des critiques de l'opposition, jeudi à l'Assemblée nationale.

NPA: [Le soutien à la grève étudiante s'amplifie au Québec](#)

Communiqué français: Il ne s'agissait au départ que d'une petite mobilisation contre le projet d'augmenter de 85 % les frais d'inscription à l'université, mais elle est devenue une révolte politique et sociale de masse, voyant des centaines de milliers d'étudiants et de militants de la gauche radicale participer aux actions dans toute la province.

The Guardian: [Quebec's student protesters give UK activists a lesson](#)

The extraordinary student mobilisation in Quebec has already sustained the longest and largest student strike in the history of North America, and it has already organised the single biggest act of civil disobedience in Canadian history. It is now rapidly growing into one of the most powerful and inventive anti-austerity campaigns anywhere in the world.

Huffington Post: [Silence, on parle! La démocratie et l'environnement assiégés](#)

La loi 78 adoptée par le gouvernement du Québec et ses atteintes aux libertés individuelles ont occupé beaucoup d'espace médiatique au cours des dernières semaines. Ceci a fait tomber dans l'oubli l'assaut frontal que le gouvernement Harper a lancé contre la protection de l'environnement et nos institutions démocratiques dans son projet de loi C-38, qualifié de « mammouth » en raison de son envergure. C'est pour défendre ces deux valeurs, la démocratie et la protection de l'environnement, que la Fondation David Suzuki et les autres grands groupes écologistes canadiens ont lancé la campagne Silence, on parle!

2 juin 2012

La Presse: [La crise, prise deux](#)

Retour à la case départ. Comme si les 110 jours de grève n'avaient rien donné. Les relations entre le gouvernement et les étudiants n'ont jamais été aussi tendues. Jean Charest a dit que sa porte restait ouverte, les étudiants ont affirmé qu'ils étaient prêts à s'asseoir de nouveau à une table de négociations, mais après deux échecs crève-coeur, les parties sont-elles encore capables de se parler?

La Presse: [Manif d'appui aux étudiants](#)

Armés de parapluies et de casseroles, des milliers de manifestants ont répondu à l'appel de la CLASSE, samedi après-midi, pour défendre le droit à l'éducation et pour s'opposer à la loi 78 en marchant dans les rues du centre-ville.

Canoë: [«Un geste clair et assumé de désobéissance civile», dit la CLASSE](#)

Malgré la pluie qui s'abattait sur Montréal, quelques milliers de manifestants ont répondu à l'appel de la CLASSE et se sont rassemblés pour faire entendre leur mécontentement, samedi après-midi, deux jours après l'arrêt des négociations avec Québec.

La Presse: [Des milliers de manifestants bravent le temps gris](#)

Armés de parapluies et de casseroles, des milliers de manifestants ont répondu à l'appel de la CLASSE, samedi après-midi, pour s'opposer à la loi 78 et à la hausse des droits de scolarité en marchant dans les rues de Montréal.

La Dépêche: [Conflit étudiant au Québec: des milliers de manifestants bravent la pluie](#)

Article français: Des milliers de personnes ont bravé la pluie samedi à Montréal pour manifester contre la hausse des frais de scolarité et afficher leur détermination à poursuivre la mobilisation, 48 heures après la rupture des négociations entre les étudiants et le gouvernement québécois.

La Presse: [39e manif nocturne: calme et festive, malgré la cohue](#)

Plus d'un millier de personnes ont marché à Montréal pour la 39e manifestation nocturne, qui s'est déroulée dans le calme. Seulement deux personnes ont été arrêtées, pour avoir violé des règlements municipaux, a annoncé la police.

Journal de Montréal: [La ministre pète les plombs](#)

La 39e manifestation nocturne a été déclarée illégale avant le départ hier, place Émilie-Gamelin, malgré une ambiance festive. Aucun itinéraire n'avait été fourni à la police. À peine quelques minutes plus tard, des pièces pyrotechniques ont été lancées dans les airs sur la rue Berri. La foule est toutefois demeurée pacifique alors que certaines personnes manifestaient à visage couvert.

La Presse: [La loi spéciale a calmé le jeu, estime Courchesne](#)

Malgré l'importante controverse qu'elle a soulevée, la loi d'exception (78) a contribué à calmer le jeu, estime la ministre de l'Éducation, Michelle Courchesne.

WSWS: [Le gouvernement du Québec fait échouer les négociations qui visaient à mettre un terme à la grève étudiante](#)

Hier après-midi, le gouvernement libéral du Québec a rompu les négociations avec les fédérations qui représentent les étudiants des cégeps et des universités de la province, affirmant que les pourparlers qui visaient à mettre un terme à la grève étudiante, qui dure maintenant depuis 16 semaines, étaient dans une « impasse ».

Radio-Canada: [La manifestation contre la loi 78 tombe à l'eau dans Saint-Roch](#)

Une dizaine de manifestants ont répondu à l'appel lancé par des étudiants de l'Université Laval pour un rassemblement contre la loi 78 samedi au jardin Saint-Roch.

Canoë: [Les casseroles résonnent à Laval](#)

Alors que les négociations entre Québec et les étudiants sont dans une impasse, près d'une centaine de Lavallois ont fait entendre leur ras-le-bol du gouvernement Charest, vendredi soir, dans le quartier Duvernay.

Le Droit: [Premier tintamarre à St-André-Avellin](#)

Une centaine de personnes ont marché dans les rues de Saint-André-Avellin avec leurs casseroles pour manifester contre la loi 78.

L'Echo de La Tuque: [Les casseroles se font entendre](#)

La deuxième manifestation à La Tuque contre la hausse des droits de scolarité et la loi 78 s'est tenue dans le calme.

3 juin 2012

Radio-Canada: [Grand Prix : la journée portes ouvertes est annulée](#)

La direction du Grand Prix du Canada a annoncé dimanche l'annulation de la journée portes ouvertes de jeudi prochain.

Radio-Canada: [Conflit étudiant : des milliers de manifestants bravent la pluie à Montréal](#)

Une manifestation organisée samedi après-midi à Montréal par la Coalition large de l'Association pour une solidarité syndicale étudiante (CLASSE) a rassemblé des milliers de participants.

La Presse: [Une porte-parole plus radicale élue à la CLASSE](#)

La CLASSE s'est choisie dimanche une troisième porte-parole, issue de l'aile plus radicale de l'organisation, qui représentera maintenant le regroupement étudiant aux côtés de Gabriel Nadeau-Dubois et de Jeanne Reynolds.

Radio-Canada: [Conflit étudiant : la CLASSE veut rester mobilisée, et se défend de vouloir perturber](#)

La Coalition large de l'Association pour une solidarité syndicale étudiante (CLASSE) entend poursuivre la mobilisation cet été à Montréal en ciblant de grands événements pour faire entendre son message sur les droits de scolarité et consolider ses appuis.

Liberté: [Est-ce le Printemps du Québec ?](#)

Article algérien: Un mouvement de grève contre la hausse des frais de scolarité. Une loi spéciale qui remet en cause le droit de manifester. Des négociations entre le gouvernement et les leaders étudiants dans l'impasse. Est-ce le Printemps québécois ? Feedback.

Libération: [Conflit étudiant au Québec: des milliers de manifestants bravent la pluie](#)

Article français: Des milliers de personnes ont bravé la pluie samedi à Montréal pour manifester contre la hausse des frais de scolarité et afficher leur détermination à poursuivre la mobilisation, 48 heures après la rupture des négociations entre les étudiants et le gouvernement québécois.

La Croix: [Poursuite des manifestations au Québec après l'échec des négociations](#)

Article français: Des milliers de personnes ont bravé la pluie samedi 2 juin à Montréal pour protester contre la hausse des frais de scolarité, 48 heures après la rupture des négociations entre les étudiants et le gouvernement québécois.

La Presse: [La 40e manifestation s'est terminée tôt, sous la pluie](#)

La pluie, le froid et la tenue d'une autre manifestation en après-midi semblent avoir découragé plusieurs habitués des manifestations nocturnes à Montréal.

Journal de Montréal: [Manifestants et casseroles dans les rues de Montréal](#)

Environ 250 manifestants ont pris part à la 41e manifestation nocturne contre la hausse des droits de scolarité, dimanche soir, à Montréal.

Nice Matin: [Québec : 41ème marche nocturne dans le calme et la bonne humeur](#)

Article français: La 41e marche nocturne consécutive contre la hausse des frais de scolarité s'est déroulée dans le calme et la bonne humeur dimanche soir dans les rues de Montréal, alors que la veille elle avait été très peu suivie.

Le Figaro: [Québec: 41ème marche nocturne](#)

Article français: La 41e marche nocturne consécutive contre la hausse des frais de scolarité s'est déroulée dans le calme et la bonne humeur hier soir dans les rues de Montréal, alors que la veille elle avait été très peu suivie.

Point de vue Mont-Tremblant: [Tintamarre de casseroles](#)

Plus de 100 personnes ont pris part à la manifestation dénonçant la loi 78 à Mont-Tremblant le 2 juin dernier en après-midi.

Radio-Canada: [Conflit étudiant : Nadeau-Dubois longuement interrogé par la SQ](#)

Des enquêteurs de la division sur la menace extrémiste de la Sûreté du Québec (SQ) ont longuement interrogé le porte-parole de la Coalition large de l'Association pour une solidarité syndicale étudiante (CLASSE), Gabriel Nadeau-Dubois, le 27 avril dernier.